

Internacional de la Educación América Latina. Reporte de Coyuntura.

Recopilado el 15 de octubre del 2020.

Encuentre y descargue el todos los reportes de coyuntura diarios realizados por la oficina regional de la Internacional de la Educación América Latina en el siguiente link:

<http://observatorioeducacion.org/coyuntura-latinoamericana>

Argentina. Covid19. Casos: 931967 Muertes: 24921

Página 12. La Ciudad habilitó a 169 escuelas privadas para comenzar con las actividades presenciales

El gobierno de la Ciudad de Buenos Aires habilitó a 169 escuelas privadas para que a partir de este viernes comiencen a realizar "actividades escolares no educativas". El objetivo del ministerio de Educación porteño es seguir sumando instituciones los próximos días.

"Estamos muy emocionados con la respuesta que tuvo esta primera instancia de apertura de los últimos niveles de las escuelas de la Ciudad. 169 escuelas de gestión privada ya pidieron permiso para abrir sus puertas y quedaron habilitadas para hacerlo", expresó a Página/12 Soledad Acuña, ministra de Educación de la Ciudad. Hasta el momento son 89 escuelas primarias y 80 secundarias que recibieron el permiso y podrán iniciar las tareas con estudiantes del último año de cada ciclo. En este sentido, las instituciones educativas declararon conocer y estar en condiciones de poder cumplir con el protocolo elaborado por el Consejo Federal de Educación.

<https://www.pagina12.com.ar/299444-la-ciudad-habilito-a-169-escuelas-privadas-para-comenzar-con>

Bolivia. Covid19. Casos: 139141 Muertes: 8377

Nodal. Bolivia | El MAS exige al Tribunal Electoral que acredite la transparencia de los comicios del domingo

La Dirección Nacional del Movimiento Al Socialismo – Instrumento Político por la Soberanía de los Pueblos (MAS-IPSP) solicitó al Tribunal Supremo Electoral (TSE), con carácter de urgencia, información real y documentada que acredite la transparencia del proceso electoral que se llevará a cabo el domingo 18 de octubre próximo.

En una misiva enviada al ente electoral y firmada por los principales representantes del partido político, se solicitó la certificación del ISO Electoral 54001:2020, el informe final de las empresas auditoras de los sistemas DIREPRE y Cómputo; además que remita informes técnicos de las instancias que hayan sugerido la no publicación de las fotografías de las actas de los resultados por mesa.

“Explicar por qué se tomó la decisión de que las actas sean publicadas después del cómputo oficial, cuando ya no se puede hacer reclamo alguno en aplicación del principio de preclusión, según normativa vigente. Por lo mismo, en aras del principio de transparencia electoral, pedimos que se instruya la publicidad simultánea de las fotografías que sirven de base para alimentación del DIREPRE”, señala la nota.

Asimismo, piden que se remita la lista de los miembros observadores de la Organización de Estados Americanos (OEA).

<https://www.nodal.am/2020/10/bolivia-el-mas-exige-al-tribunal-electoral-que-acredite-la-transparencia-de-las-elecciones/>

Brasil. Covid19. Casos: 5169386 Muertes: 152460

Télam. Brasil lanzó cohetes y simuló escenario de guerra en el norte amazónico fronterizo con Venezuela

El Ejército de Brasil realizó un simulacro sin precedentes de una guerra selvática en el estado norteño de Amazonas, fronterizo con Venezuela, que costó 1,1 millones de dólares y que involucró a 3.600 hombres y el lanzamiento de cohetes de artillería con alcance de 80 kilómetros, se informó oficialmente.

La operación se realizó entre el 8 y 22 de septiembre en tres municipios de Amazonas y coincidió con la visita del 18 del mes pasado del secretario de Estado norteamericano, Mike Pompeo, al también amazónico estado de Roraima, cerca de la



frontera con Venezuela, para hablar sobre derrocar al presidente venezolano, Nicolás Maduro.

El Ejército reconoció haber realizado la operación en un comunicado enviado al diario O Globo, que accionó a la Ley de Acceso a la Información para determinar cuánto se había gastado en la Operación Amazonia.

El operativo consistió en crear un campo de batalla de un país llamado "Rojo" que invade a "Azul", siendo necesario expulsar a los invasores.

<https://www.telam.com.ar/notas/202010/524685-brasil-lanzo-cohetes-y-simulo-escenario-de-guerra-en-el-norte-amazonico-fronterizo-con-venezuela.html>

Chile. Covid19. Casos: 486496 Muertes: 13434

El Mostrador. Educación Sexual Integral no será ley: proyecto no alcanzó el quórum en acalorada sesión de la Cámara de Diputados

Esta jornada, y tras un acalorado debate en Sala, la Cámara de Diputados y Diputadas de Chile finalmente no dio luz verde al proyecto de ley de Educación Sexual Integral.

La iniciativa fue aprobada en general por 71 votos a favor, 65 en contra y 2 abstenciones, sin embargo al someter a votación el articulado -que contenía disposiciones de ley orgánica constitucional- este no alcanzó el quórum requerido.

Tuvo 73 votos a favor, 67 en contra y 2 abstenciones. "Archivado", decretó el vicepresidente de la Cámara Francisco Undurraga (Evópoli) poniendo punto final a la tramitación.

El objetivo del proyecto de ley es la enseñanza de educación sexual dependiendo de la etapa del y la menor, por ejemplo, en el caso de prekínder hasta cuarto básico, el enfoque gira en torno a la prevención del abuso sexual infantil, la afectividad, el autocuidado y auto-conocimiento.

En tanto, desde quinto básico hasta cuarto medio se aborda la biología y otros aspectos socioculturales como la prevención del embarazo adolescente, métodos anticonceptivos, el respeto por la diversidad y la orientación la sexual.

<https://www.elmostrador.cl/dia/2020/10/15/educacion-sexual-integral-no-sera-ley-proyecto-no-alcanzo-el-quorum-en-acalorada-sesion-de-la-camara-de-diputados/>



Colombia. Covid19. Casos: 930159 Muertes: 28306

La silla vacía. Las mentiras de Paloma y su cruzada contra la educación pública

En las últimas semanas se vienen acentuando los ataques contra los maestros y maestras del sector público. La senadora Paloma Valencia¹ enfiló baterías en contra de Fecode culpándolo del cierre de las escuelas, coyuntura que no desperdició para hacerle propaganda a su propuesta de los bonos educativos, que en el fondo, era su verdadera intención.

Lo primero que hay que decirle a la Senadora es que la desobediencia civil propuesta por Fecode, no fue una orden del jefe de la oposición Gustavo Petro, sino que ha sido una acción política desarrollada por la federación en diferentes momentos de la historia del país. Es así, que el llamado a la desobediencia evita paralizar las actividades académicas remotas, pero deja en evidencia la ineptitud del gobierno para garantizar conectividad y acceso al aparato tecnológico.

Por la misma línea el gobierno, copartidario de la senadora, no tiene ningún interés en destinar los recursos necesarios para la correcta adecuación de las escuelas, garantizando los elementos de bioseguridad a los docentes y estudiantes. Hasta el momento, el gobierno ha destinado \$92.000 millones de pesos para gastos en educación remota y adecuación de aproximadamente 47.000 sedes educativas en todo el país, es decir, menos de \$2 millones de pesos por sede. Una cifra irrisoria, si tenemos en cuenta que el presidente Duque estaba dispuesto a prestarle a la aerolínea extranjera que le da trabajo a la hermana, 15 veces más de lo que se ha invertido en educación en medio de la pandemia.

<https://lasillavacia.com/silla-llena/red-de-la-educacion/las-mentiras-de-paloma-y-su-cruzada-contra-la-educacion-publica>

Costa Rica. Covid19. Casos: 93152 Muertes: 1159

Diario Extra. “Vamos a doblar a un gobierno prepotente”

Una nueva jornada de protestas se dio este miércoles. Esta vez la Unión de Empleados de la Caja (Undeca), la Asociación Nacional de Educadores (ANDE) y la Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza (APSE), fueron a las calles para decir no a más impuestos a la clase trabajadora.

Salieron de las inmediaciones de La Sabana a las 9 a.m. en una caravana de vehículos y se desplazaron hasta las cercanías del Aeropuerto Internacional Juan Santamaría.

Esto generó una importante presa en la Autopista General Cañas, que se extendió por varias horas colapsando algunas rutas alternas, pues los sindicatos decidieron desplazarse hacia Alajuela en una especie de tortuguismo en carros, buses y microbuses.

El movimiento transcurrió con tranquilidad, sin embargo, se observó un amplio contingente policial en la zona, que en todo momento estuvo alerta de que no se presentara ningún bloqueo.

Se mantuvo un carril abierto en ambos sentidos de la vía para que el tránsito continuará de manera fluida. Con banderas de Costa Rica y de las organizaciones sindicales empapelaron las calles. La mayoría de los vehículos pasaban y pitaban como dando a entender su apoyo al movimiento de protesta.

MÁS PROTESTAS

Para el siguiente lunes se espera una nueva movilización, cuyos detalles se estarán dando en estos días.

Gilberto Cascante, presidente de la ANDE, manifestó que decidieron protestar en las afueras del aeropuerto para que el mundo vea que este no es solo el país del “pura vida”.

“Que nos vea la prensa internacional, que este es un país donde le quitan los derechos a la clase trabajadora”, indicó.

<https://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/431085/-vamos-a-doblar-a-un-gobierno-prepotente->

Cuba. Covid19. Casos: 6062 Muertes: 123

Granma. Celebra Cuba Día Internacional de la Mujer Rural y de la Alimentación

La celebración contó con la presencia de Marcelo Resende, representante de la FAO en Cuba; la Miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba Teresa Amarelle Boué, Secretaria General de la Federación de Mujeres Cubanas; Rafael Ramón Santiesteban Pozo, Presidente de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños y Miembro del Consejo de Estado; Yannara Concepción, Miembro del Buró Nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas; Julia Muriel Escobar, Directora de Cuadros del Ministerio de la Agricultura; Rubén Ramos Moreno, Gobernador de Pinar del Río, entre otras autoridades de la provincia.

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) conmemora la fecha en más de 150 países, pero de manera especial aplaude en este



año, la aprobación por el Consejo de Ministros de Cuba, del Plan Nacional de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional.

Las palabras centrales del acto estuvieron a cargo de Marcelo Resende, representante de la FAO en la Mayor de Las Antillas, quien felicitó a las mujeres rurales cubanas y a todas las personas que trabajan por fortalecer la soberanía alimentaria y nutricional en el país.

<http://www.granma.cu/cuba/2020-10-15/celebra-cuba-dia-internacional-de-la-mujer-rural-y-de-la-alimentacion-15-10-2020-14-10-15>

Ecuador. Covid19. Casos: 149083 Muertes: 8011

Prensa Latina. Grupo de Puebla pide garantizar derechos políticos en Ecuador

Miembros del Grupo de Puebla instan hoy a las autoridades electorales de Ecuador a garantizar los derechos políticos, la participación de la ciudadanía en comicios y la existencia de elecciones libres, transparentes y competitivas.

Así lo hicieron saber en un pronunciamiento en el cual reiteraron que se mantienen alerta ante 'el sistemático bloqueo' que busca impedir la presencia en los sufragios previstos en febrero de 2021, del Movimiento Revolución Ciudadana.

'Observamos con preocupación los constantes ataques en contra de esta agrupación política', advirtieron.

En esa misma línea afirmaron que a las denuncias anteriores por las pretensiones de proscribir a la organización agregan un nuevo intento contra el binomio presidencial Andrés Arauz-Carlos Rabascall, representantes de dicho sector político y de gran parte del pueblo.

Según enfatiza el texto, producto de un proceso penal, cuya legitimidad fue cuestionada, el expresidente Rafael Correa fue sentenciado a siete años de cárcel y por consiguiente perdió la capacidad estar en las justas, en las cuales buscaría el puesto de vicemandatario en fórmula con Arauz, por lo que fue reemplazado por Rabascall.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=403970&SEO=grupo-de-puebla-pide-garantizar-derechos-politicos-en-ecuador>



El Salvador. Covid19. Casos: 31061 Muertes: 908

CNN. CIDH condena negativa del Ministerio de Defensa de El Salvador a colaborar en investigación de masacre El Mozote

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) condenó este miércoles la negativa del Ministerio de la Defensa de El Salvador a colaborar en la investigación de la masacre de El Mozote, ocurrida en 1981.

El tribunal de San Francisco Gotera confirmó a CNN que el ejército salvadoreño impidió, por cuarta ocasión, que el juez Jorge Guzmán ingresara a la Brigada de Artillería en San Juan Opico, departamento de La Libertad, a 42 kilómetros de San Salvador.

El tribunal a cargo de la investigación quiere revisar los archivos militares para buscar información que podría ayudar a esclarecer la masacre cometida en plena guerra civil, y por la que es investigado un grupo de militares.

En enero, un general retirado se desvinculó de la masacre. Otros militares han preferido no rendir su declaración, pero sus defensas han dicho que probarán que no tuvieron responsabilidad en los hechos.

<https://cnnespanol.cnn.com/2020/10/15/cidh-condena-negativa-del-ministerio-de-defensa-de-el-salvador-a-colaborar-en-investigacion-de-masacre-el-mozote/>

Guatemala. Covid19. Casos: 99765 Muertes: 3453

Prensa Libre. Mineduc informa que no puede haber graduaciones presenciales por el covid-19 y recuerda que están prohibidos los cobros

El Ministerio de Educación (Mineduc) informó este jueves 15 de octubre que las graduaciones presenciales no están permitidas por la situación de la pandemia del covid-19.

Añadió que con relación a los cobros por acto de graduación se debe hacer la denuncia correspondiente en la Dirección de Atención y Asistencia al Consumidor (Diac), si lo estuvieran cobrando, porque no está avalado.

Las clases presenciales en Guatemala permanecen suspendidas desde marzo 2020, luego que se detectara el primer caso de coronavirus en el país.

Los estudiantes cursaron el ciclo escolar por medio clases en línea o también por guías de estudio que el gobierno repartió en el sector público.



<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/mineduc-informa-que-no-puede-haber-graduaciones-presenciales-por-el-covid-19-y-recuerda-que-estan-prohibidos-los-cobros/>

Honduras. Covid19. Casos: 84852 Muertes: 2528

VOA. El BID destina un millón de dólares a la educación en Honduras y El Salvador

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) anunció el miércoles una partida de un millón de dólares para apoyar el sistema educativo en Honduras y El Salvador para ayudar a paliar los efectos de la pandemia de coronavirus.

El monto del fondo japonés y –según declaración del BID- “permitirá reducir el impacto del COVID-19 en el aprendizaje para jóvenes vulnerables de ambos países.

El BID informa que se trata de una cooperación técnica “no reembolsable” que busca apoyar “la reinscripción escolar y la recuperación de resultados de aprendizaje”.

<https://www.voanoticias.com/centroamerica/eeuu-bid-donacion-educacion-honduras-el-salvador>

México. Covid19. Casos: 825340 Muertes: 84420

Infobae. SEP: en los próximos dos años habrá internet en todo México, aseguró Esteban Moctezuma

Esteban Moctezuma, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), compareció este miércoles ante el Senado de la República. Como parte de su mensaje inicial, el funcionario aseguró que en los próximos dos años México contará con una cobertura total de internet.

Destacó que los gobiernos anteriores habían invertido cerca de 40,000 millones de pesos en materia educativa; sin embargo, únicamente se utilizó para la adquisición de equipos e instalaciones. Por el contrario, actualmente se tienen contenidos y “muy pronto conectividad universal”.

<https://www.infobae.com/america/mexico/2020/10/15/sep-en-los-proximos-dos-anos-habra-internet-en-todo-mexico-aseguro-esteban-moctezuma/>



Nicaragua. Covid19. Casos: 5353 Muertes: 154

Información actualizada por el Ministerio de Salud de Nicaragua.

Panamá. Covid19. Casos: 121296 Muertes: 2511

La Prensa. Y qué pasó con: La educación en Panamá

En el episodio de esta semana de Y Qué Pasó Con conversamos con Nivia Castrellón, analista de educación. Castrellón representa el Consejo Nacional de la Empresa Privada (Conep) ante el Consejo Permanente Multisectorial para la implementación del Compromiso Nacional por la Educación (Copeme).

Además de los grandes retos que enfrenta el sistema educativo panameño ante la realidad por pandemia, hay obstáculos que han estado presentes por décadas, explicó Castrellón. Uno de ellos son altos índices de deserción escolar y la baja media de años de escolaridad.

<https://www.prensa.com/podcasts/y-que-paso-con/y-que-paso-con-la-educacion-sexual/>

Paraguay. Covid19. Casos: 51845 Muertes: 1131

La Nación. Presentarán experiencias y propuestas para mejoras en el desarrollo profesional del educador

La Conferencia Episcopal Paraguaya (CEP) en conjunto con la Pastoral Social Nacional (PSN) y el Centro de Ética Social (CES) continúan hoy con la Semana Social Paraguaya 2020, donde el tema central de la jornada rondará en torno a “la Formación de formadores”. En tal sentido, estarán disertando profesionales referentes del ámbito de la formación docente, una de ellas Sonia Domínguez, académica y exencargada de concursos para docentes, quien presentará experiencias y propuestas para mejorar el desarrollo profesional docente.

“Educación de calidad para la transformación social” es el tema central que se desarrolla en el marco de la Semana Social Paraguay 2020, que continúa hoy a través de la plataforma Zoom, Facebook Live y el canal de YouTube de la Conferencia Episcopal Paraguaya (CEP).

<https://www.lanacion.com.py/pais/2020/10/15/presentaran-experiencias-y-propuestas-para-mejoras-en-el-desarrollo-profesional-del-educador>

Perú. Covid19. Casos: 856951 Muertes: 33512

Gestión. Más de 50 empresas británicas están interesadas en proyectos de salud y educación de Perú

Más 50 empresas británicas están interesadas en desarrollar proyectos de salud y educación en Perú como parte del convenio gobierno a gobierno que se suscribió con la Autoridad para la Reconstrucción con Cambios (ARCC), aseguró la embajadora británica en Perú, Kate Harrisson.

"Estoy feliz porque hoy nos acompañan más de 50 empresas británicas especializadas en la calificación y diseño e implementación de proyectos de educación y salud, que están muy ávidas de conocer a contratistas y empresas locales que van a participar en otros proyectos del futuro tanto en la reconstrucción", comentó durante su participación en la conferencia virtual sobre la experiencia británica en proyectos de salud y educación organizado por el gremio de Construcción e Ingeniería de la Cámara de Comercio de Lima y la Cámara de Comercio Peruano Británica..

<https://gestion.pe/economia/mas-de-50-empresas-britanicas-estan-interesadas-en-proyectos-de-salud-y-educacion-en-peru-noticia>

República Dominicana. Covid19. Casos: 119662 Muertes: 2186

Acento. EDUCA considera que el presupuesto para la educación no debe estar atado al PIB

El grupo Acción Empresarial por la Educación (EDUCA) recordó que en mayo del año en curso advirtió una eventual reducción en el presupuesto educativo para 2020 debido a los efectos de la COVID-19 sobre la economía.

De acuerdo a la organización representante del sector privado en materia educativa, queda evidenciada la inconveniencia de mantener atado el presupuesto educativo al PIB, dado que la inversión en educación demuestra toda su valía en los momentos de mayor vulnerabilidad social y económica.

"Desde mayo del año en curso en Educa venimos anunciando a través de la publicación de análisis técnicos y alertando sobre los efectos directos que la pandemia tendría en la disminución de los recursos asignados al MINERD. En términos del PIB

seguirá siendo del 4 %, pero ahora de un PIB menor", precisó Samuel Conde, presidente de Educa.

<https://acento.com.do/actualidad/educa-considera-que-el-presupuesto-para-la-educacion-no-debe-estar-atado-al-pib-8871676.html>

Uruguay. Covid19. Casos: 2388 Muertes: 51

Montevideo Portal. Uruguay invitado por la red ARC a contar su experiencia educativa a raíz de la pandemia

La red educativa internacional Atlantic Rim Collaboratory (ARC), integrada por Finlandia, Irlanda, Islandia, Escocia, Gales, Canadá y Uruguay, reúne cada año a sus miembros para intercambiar buenas prácticas. Allí se comparten estrategias y se difunden las mejores prácticas en educación.

La cumbre de este año es virtual por la pandemia de COVID-19. Los siete países participaron del ARC SUMMIT 2020, cuyo foco temático fue: ¿Qué aprendimos durante la pandemia y hacia dónde vamos?

ARC invitó a Uruguay a presentar su experiencia de trabajo educativo durante la pandemia y se propone una visita virtual al sistema uruguayo desde un enfoque que contemple el antes, durante y después de la COVID-19 desde múltiples perspectivas.

<https://www.montevideo.com.uy/Noticias/Uruguay-invitado-por-la-red-ARC-a-contar-su-experiencia-educativa-a-raiz-de-la-pandemia-uc767653>

Venezuela. Covid19. Casos: 85005 Muertes: 714

TeleSUR. Afirman que Ley Antibloqueo garantiza desarrollo nacional en Venezuela

El constituyente Francisco Torrealba dijo que el instrumento legal también permitirá la protección de inversiones para generar riquezas.

El presidente de la Comisión de Trabajadores de la Asamblea Nacional Constituyente (ANC) de Venezuela, Francisco Torrealba, afirmó que la Ley Antibloqueo, recién aprobada por ese órgano plenipotenciario, tiene el objetivo de garantizar el desarrollo nacional y los derechos humanos.

<https://www.telesurtv.net/news/venezuela-afirman-ley-antibloqueo-desarrollo-nacional-20201015-0002.html>



Internacional de la Educación
para América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

www.ei-ie-al.org

www.observatorioeducacion.org
